

Zeitschrift:	Annales fribourgeoises
Herausgeber:	Société d'histoire du canton de Fribourg
Band:	1 (1913)
Heft:	6
Artikel:	Une hypothèse sur l'origine des familles d'Orsonnens et Othonnens
Autor:	Seigneux, A. de
DOI:	https://doi.org/10.5169/seals-818057

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 15.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

UNE HYPOTHÈSE SUR L'ORIGINE DES FAMILLES D'ORSONNENS ET OTHONNENS

par A. de SEIGNEUX.

Dans l'armorial de Fribourg, on trouve comme armoiries de la famille d'Orsonnens : coupé d'or à un ours de sable, et de gueules. Ces mêmes armoiries y figurent pour la famille Othonnens, ce qui pouvait faire croire à l'identité de ces deux familles. Or, nous pouvons établir que ces deux familles sont tout-à-fait différentes. En effet, le nom d'Orsonnens est un nom de famille local, dérivé de *ursus*, ours, ce qui légitime les armoiries parlantes de cette famille. Par contre, Othonnens semble dériver d'une toute autre origine, il s'agit ici d'un dérivé d'*Othonnin*, diminutif du prénom *Othon*, qui a donné au féminin *Othenette*. Mais ici intervient, pour l'origine du nom Othonnens, une autre possibilité. On trouve fréquemment dans les textes anciens « Othonnens, alias de Surpierre ». Vers le milieu du XV^{me} siècle, on trouve un « Jean de Surpierre alias Ochtonnens », sic.

Quelle est donc la relation possible entre Ochtonnens et Surpierre ? L'essai de toponymie de Jaccard (page 322) donne « otanes, arête de rochers, Outannaz, parois de rochers (Haczona) Outhannaz, colline et parois de rochers.

On sait donc que ce nom d'Ochtonnens n'est peut-être pas autre chose que le nom patois de Surpierre, de là Jean de Surpierre alias Ochtonnens.

On peut donc supposer : 1^o que les familles d'Orsonnens et Othonnens sont différentes ; 2^o qu'il y a grande possibilité que la famille Othonnens soit une branche déchue de la famille de Surpierre ; 3^o que les armoiries de la famille Othonnens, qui sont encore inconnues, pourraient être celles des Surpierre, soit d'argent à trois tourteaux d'azur.
